



Stellungnahme zur Konsultation zur Genehmigung der  
ICE Endex als relevante Handelsplattform nach  
Art. 22 Abs. 3 Netzkodex Gasbilanzierung

Einleitungsverfügung und Konsultation

Az.: BK7-15-018

Datum / Date

**28.04.2015**

Ort / Place

**Leipzig**

Dokumentversion / Document Release

**0001A**

---

## ZUSAMMENFASSUNG

Die European Energy Exchange AG (EEX), die über eine Mehrheitsbeteiligung an der Powernext das Gasgeschäft unter der Marke PEGAS organisiert, begrüßt die von der Bundesnetzagentur (BNetzA), Beschlusskammer 7 eingeleitete Konsultation zur Genehmigung der ICE Endex als relevante Handelsplattform für die deutschen Marktgebietsverantwortlichen (MGV) GASPOOL und NCG.

Wir unterstützen den Ansatz der BNetzA, Marktteilnehmer über ein einfaches, unkompliziertes und zeitlich befristetes Konsultationsverfahren in den Genehmigungsprozess einzubinden.

Auch dadurch wird sichergestellt, dass für neue Wettbewerber im Regelenenergiemarkt Gas keine zeitlich bedingten Eintrittshürden entstehen.

Gerne nehmen wir die Gelegenheit zur Stellungnahme wahr.

### Über die EEX

Die European Energy Exchange (EEX) ist die führende europäische Energiebörse. Sie entwickelt, betreibt und vernetzt sichere, liquide und transparente Märkte für Energie- und Commodity-Produkte. An der EEX werden Kontrakte auf Strom, Kohle und Emissionsberechtigungen sowie Fracht- und Agrarprodukte gehandelt oder zum Clearing registriert. Zur EEX-Gruppe gehören weiterhin EPEX SPOT, Powernext, Cleartrade Exchange (CLTX), Gaspoint Nordic sowie das Clearinghaus European Commodity Clearing (ECC).

---

## ANMERKUNGEN ZUR EINLEITUNGSVERFÜGUNG

PEGAS betreibt in vielen Gasmärkten außerhalb Deutschlands Spotmärkte und erfüllt in diesen Märkten bereits die im Netzkodex genannten Vorgaben hinsichtlich der Anerkennung als relevante Handelsplattform für den Regenergiemarkt.

Wir weisen darauf hin, dass eine Anerkennung neuer Börsen als relevante Handelsplattform gemäß dem Netzkodex Gasbilanzierung auch in weiteren bestehenden Gasmarktgebieten ermöglicht und damit eine Gleichberechtigung zwischen Börsen umgesetzt werden sollte.

Dadurch wird die Grundlage für fairen und diskriminierungsfreien Wettbewerb zwischen Energiebörsen beim Regenergiehandel Gas geschaffen, weil gleiche Voraussetzungen für alle Teilnehmer gelten.

Gegenwärtig ist unter anderem in den Gasmärkten NBP, TTF, ZTP und ZEE eine Gleichbehandlung von Energiebörsen nicht gegeben, da nationale Regulierungsvorschriften nur einzelne nationale Handelsplattformen für die genannten Marktgebieten anerkennen. Den Vorgaben im Netzkodex Gasbilanzierung folgend sprechen wir uns für einen diskriminierungsfreien Zugang verbunden mit einer wettbewerbskonformen Öffnung des Regenergiemarktes Gas für Börsen, die den Vorgaben im Netzkodex Gasbilanzierung entsprechen, aus.

Wenn in den oben genannten Gasmärkten weitere, über den Netzkodex hinausgehende Kriterien bzw. zeitlich aufwendigere Konsultationsprozesse als Voraussetzung zur Anerkennung als relevante Handelsplattform zur Anwendung kommen, dann soll in diesen Märkten durch Koordination der jeweiligen nationalen Regulierungsbehörden eine Gleichberechtigung zwischen Börsen erreicht werden.

Aktuelle Beispiele dafür sind unter anderem:

- NBP Spotmarkt – Handelsteilnehmer, die über PEGAS Geschäfte im Spotmarkt Gas tätigen, haben gegenwärtig dafür höhere administrative und technischen Aufwände, weil bisher ausschließlich ICE ENDEX als relevante Handelsplattform für den NBP Regenergiemarkt das Privileg eingeräumt wird, mit einem eigenen Account im Namen der Handelsteilnehmer Gasgeschäfte zu nominieren. Zur Stärkung des Wettbewerbs und dementsprechend zum Nutzen der Marktteilnehmer ist es notwendig, über eine zeitlich befristete Marktkonsultation (analog zu dieser), auch PEGAS den Status als relevante Handelsplattform am NBP Spotmarkt zu erteilen. Dann kann PEGAS, wie in den meisten kontinentaleuropäischen Gasmärkten bereits Marktstandard, die Nominierung für die Marktteilnehmer mit einem eigenen Account vornehmen und Gleichbehandlung sowie fairer Wettbewerb zwischen den Börsen sind gewährleistet.

- TTF Spotmarkt – Bereits heute werden mehr als 93% des börslichen Spothandels am TTF mit über 65 aktiven Marktteilnehmern in regelenergierelevanten Within-Day und Tagesprodukten über PEGAS (<7% über ICE Endex in Q1/2015) abgewickelt. Damit auch der niederländischen Gastransportnetzbetreiber GTS von der vorhandenen Liquidität und den sich einstellenden Marktpreisen profitieren kann, ist es notwendig das PEGAS, über eine Marktkonsultation (wie dieser), als weitere relevante Handelsplattform neben ICE Endex für den TTF Spotmarkt anerkannt wird.

Zusammenfassend weisen wir darauf hin, dass mit Anerkennung neuer Börsen für den Regelenergiehandel in Deutschland eine Gleichberechtigung mit anderen Börsen auch in anderen Marktgebieten umgesetzt werden sollte, um Vorteile für Marktteilnehmer, Marktgebietsverantwortliche und Transportnetzbetreiber zu erschließen und den zunehmenden Wettbewerb nicht zu verzerren.

Wir hoffen, Ihnen mit unserer Stellungnahme die notwendige Unterstützung zu geben und stehen Ihnen für weitere Fragen gern zur Verfügung.

## KONTAKT

European Energy Exchange AG

Augustusplatz 9

DE-04109 Leipzig

[www.eex.com](http://www.eex.com)

Sirko Beidatsch

Senior Expert

Natural Gas Markets

Tel.: +49 341 2156-223

[sirko.beidatsch@eex.com](mailto:sirko.beidatsch@eex.com)

Tanja Hickel

Political & Regulatory Affairs

Tel.: +32 2627-1938

[tanja.hickel@eex.com](mailto:tanja.hickel@eex.com)